Zeitschrift: Jahresbericht über die Inländische Mission der katholischen Schweiz

Herausgeber: Inländische Mission der katholischen Schweiz

**Band:** 46 (1909)

Rubrik: II. Les stations subventionnées

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF: 24.11.2025** 

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

# II.

# Les stations subventionnées.

# A. Diocèse de Bâle.

# Canton de Berne.

#### 1. Tramelan.

(Curé: Edm. Grimaître.)

âmes: 900.

Statistique: Baptême 27, Mariages 3, Enterrements 11. 83 enfants ont suivi les cours de catéchisme.

L'église est construite. Plusieurs journaux en ont proclamé la grande beauté. Sa consécration aura lieu sans doute en Mai prochain.

Notre commission du «Cultusverein» a subi quelques modifications. Mgr Buholzer, chancelier de l'Evêché, en est devenu le président, et M. l'abbé Froidevaux, rév. curé à les Genevez a été désigné comme nouveau membre.

De précieux encouragements sont venus nous aider dans l'œuvre de notre construction. Sa Grandeur Mgr Stammler, nous a fait remettre un don de 5000 frs.; M. le chanoine Villeumier, doyen du chapître de la cathédrale de Metz, un enfant illustre de Tramelan nous a remis 1000 frs.; Melle M. Queloz-Régnier, de Saignelégier, nous a offert un magnifique vitrail de 1100 francs; la paroisse de Trimbach enfin nous a envoyé trois superbes autels gothiques en chêne sculpté.

Nous aurions une longue liste à signaler de dons moins importants. Notre dette sera cependant encore d'environ 30,000 frs. C'est peu, si l'on considère les bâtiments que nous possédons actuellement; mais c'est beaucoup pour nos faibles ressources.

#### 2. St-Imier.

(Curé: Rippstein; vicaire: Ernest Corbat.)

âmes: 2000.

Statistique: 52 baptêmes, 12 mariages, 15 enterrements et 4630 communions.

Les dames de l'ouvroir forment une section de l'association populaire catholique suisse, appelée, Frauenbund; elles comptent

une cinquantaine.

Le 16 juillet, nous avons eu à St-Imier, dans une des salles du conseil municipal, une conférence présidée par le juge fédéral délégué, Mr Weiss dans le but de nous faire rentrer en possession de notre église. Le résultat des pourparlers fut celui-ci: Nous pouvions racheter notre église en versant aux vieux catholiques 80,000 Frs et en achevant la tour d'église à nos frais; on nous donnait 30 ans pour cette construction. Les vieux avaient à choisir un terrain pour se bâtir une nouvelle église, et nous pouvions espérer que l'automne de l'année 1910 nous verrait dans notre église. Mais il n'en sera pas ainsi, toujours à cause des excellentes dispositions de la paroisse catholique-chrétienne de St-Imier et de son chef spirituel en particulier. Ces bons Messieurs avaient réclamé quelques milliers de francs, je crois 5000, à la municipalité de St-Imier pour l'escalier qui conduit à la halle de gymnastique, ils en avaient demandé autant et même un peu plus à l'Etat de Berne. Ces subsides n'arrivant pas, la municipalité a refusé catégoriquement; j'ignore la réponse de Berne; nos vieux catholiques déclarent, c'est du moins, le bruit public, qu'ils ne céderont pas l'église. Voilà donc ce fameux litige qui a commencé en février 1898 et qui ne paraît pas terminé encore. Ne desespérons pas néanmoins de la justice de nos magistrats fédéraux et cantonaux; ils nous ont fait une trop bonne impression le 16 juillet 1909.

# 3. Paroisse de la Vallée de Tavannes.

(Curé: E. C. Hüsser.)

âmes: 900.

Baptêmes 32, enterrements 7, mariages 5.

Nous sommes toujours sans église et sans cure. — Néanmoins nos catholiques s'éveillent et viennent nombreux aux offices qui se célèbrent chaque dimanche à Bévilard et à Tavannes dans des locaux un peu catacombes. Cette année, une trentaine d'enfants ont fait leur première communion au milieu d'un grand concours de fidèles recueillis. Nos deux sections de l'association populaire cathol. suisse sont prospères: celle des hommes comptent 60 membres celle des dames 80. — Chaque mois, assemblée générale avec prière et conférence religieuse ou sociale. — Les catéchismes se font deux fois par semaines à Reconvilier, à Tavannes et à Bévilard et une fois à la maison d'éducation de jeunes filles de Loveresse. La crise intense qui sévit depuis bientôt deux ans dans l'industrie horlogère, ne nous a pas permis d'avancer beau-

coup la realisation de notre rêve à tous, la construction de notre église. Mais nous comptons toujours sur l'Esprit de Dieu inspirant les générosités d'âmes charitables.

# B. Diocèse de Sion.

# Canton de Vaud.

## 1. Aigle.

(Curé: Mr le chanoine Blanc.)

âmes: 1800.

Statistique paroissiale: 35 baptêmes, 12 mariages, 16 décès.

Les mariages mixtes, qui sont la plaie de nos paroisses mixtes, sont, grâce à Dieu, bien moins nombreux cette année; et, à la grande édification de toute la paroisse, le curé a eu le plaisir d'annoncer, depuis le mois de mai, 9 mariages uniquement catholiques. Nous espérons que l'exemple de ces 18 époux servira d'entraînement pour nos jeunes gens catholiques!

Dans le courant de l'année, plusieurs fêtes spéciales sont venues donner un nouvel élan à la piété, par fois languissante, de nos paroissiens: Le 30 mai, Mgr l'Evêque du diocèse donnait la confirmation à 130 enfants. Le 11 juillet, la paroisse a tenu à fêter les noces d'argent de son curé et à lui offrir, à cette occasion, deux anges, porte-candélabres, qui complètent fort bien l'ornementation du chœur de notre église paroissiale.

A l'occasion des fêtes de Noël, un triduum a été donné par un Père missionnaire; les exercices ont été fort bien suivis et de nombreuses communions ont témoigné du fruit que ces jours

bénis ont porté à la paroisse.

Les italiens, fort nombreux dans nos parages, ont laissé, cet été, un fort bon souvenir de leur passage; chaque dimanche on voyait deux équipes arriver à l'église, les uns pour la messe basse et les autres pour la messe de 10 heures et plusieurs parmi les jeunes gens (chose rare!) se sont approchés plusieurs fois des sacrements. Ce qui prouve que l'instruction religieuse est maintenant mieux donnée qu'autrefois en Italie, et que la parole d'un patron, corroborée par l'exemple, peut entraîner facilement dans le sentier du devoir ces masses avant qu'elles ne deviennent la proie du socialisme et de l'anarchie.

#### 2. Bex.

(Curé: J. Capelli.)

âmes: 700.

Le nombre des catholiques formant la paroisse de Bex fondée en 1885 est sensiblement le même que celui signalé dans le rapport de l'année 1908. De nombreuses familles, dont nous avons regretté le départ au point vue de la vie paroissiale, ont quitté définitivement notre localité; d'autres sont venues les remplacer.

Statistique: baptêmes 17, c'est le chiffre le plus bas depuis bon nombre d'années; décès 9; mariages 6, dont un mixte; communions distribuées pendant l'année 3050, dont 310 pendant le temps pascal. Notre église étant consacrée au Sacré-Cœur de Jésus, il y a, le premier vendredi de chaque mois, de nombreuses communions. De même les fêtes de l'Assomption et de Noël voient agenouillés à la Table sainte un très grand nombre de paroissiens. — L'assistance aux offices le dimanche est, d'une manière générale, très satisfaisante; le plus souvent l'église se trouve être trop petite.

L'événement paroissial le plus important — et partant le plus digne d'être signalé — c'est la cérémonie de la Confirmation. En effet, le dimanche 8 août, Sa Grandeur Monseigneur J. M. Abbet, l'Evêque vénéré du Diocèse — dont le passage a laissé dans toutes les âmes une traînée lumineuse — a conféré, à 125 enfants, le sacrement qui les a faits soldats de Jésus-Christ.

Nous pouvons nous déclarer satisfait de la marche de notre E cole libre — fréquentée par 98 élèves dont 88 soumis à la scolarité de par la loi — des progrès réalisés et des notes obtenues aux examens en présence de MM. les Experts officiels. La moyenne générale pour les notes des examens combinées avec celles de l'année, est de 1, 4, c'est-à-dire entre très bien et bien, fort beau résultat dont nous ne pouvons que féliciter le personnel enseignant qui se livre à un travail intense. Outre les élèves de notre école, il y a 3 enfants catholiques qui fréquentent le Collège industriel, 2 les écoles primaires municipales, 9 des écoles particulières. L'instruction religieuse est donnée à tous les enfants astreints à la fréquentation des écoles. —

Le Cercle catholique a déployé cette année une très grande activité. Aux mois de janvier et d'août, il a monté, avec un soin minutieux, deux superbes Drames dont le charme et l'intérêt ont attiré une foule telle que la salle du théâtre de la localité — pourtant bien spacieuse — n'a pu la contenir. De plus le Cercle organise dans son local des soirées mensuelles très fréquentées et très goûtées.

Pour assurer la marche et le progrès de la paroisse et de ses œuvres, force nous est de faire sans cesse appel à la générosité des âmes charitables. Et ici une question capitale se pose, et elle est de nature à nous inspirer les plus vives et les plus légitimes inquiétudes. Comment faire face à une dépense annuelle de plus de 10,000 francs si l'on considère la cherté de la vie. les difficultés des temps présents, la pauvreté de la grande majorité des paroissiens, le marasme des affaires et les besoins toujours grandissants de la paroisse? Si nous ne pouvions compter sur la Providence et sur le puissant concours de l'œuvre si excellente des Missions Intérieures, à laquelle nous adressons notre plus cordial merci, — «ce serait, comme dit le proverbe, à jeter le manche après la cognée.»

## 3. Lavey-Morcles (Nullius diœcesis).

(Curé: Chanoine Jos. Chambettaz.)

âmes: 250.

Notre petite paroisse compte 10 ans d'existence. Les débuts furent bien modestes. Pendant une année, la Ste Messe fut célébrée dans une pauvre chambre. Puis, grâce au zèle et au dévoûment de M. le chanoine de Stockalper, chargé alors de la pastoration l'année suivante, au milieu de toutes les difficultés et de tous les sacrifices que l'on devine, une chapelle catholique fut construite à Lavey-Village. Cette chapelle répondait à des nécessités urgentes. Depuis bien des années déjà, un certain nombre de catholiques se sont établis dans cette localité et ses environs; d'autres y séjournent comme domestiques; d'autres encore font partie de la garnison des Forts ou sont appelés à y faire leur école militaire.

De plus, en 1904, pour réveiller la foi de nos pauvres paroissiens disséminés, nous avons cru bon de célébrer, pendant la bonne saison, une fois par mois, la sainte Messe à Morcles, petit village distant de Lavey d'environ 2 lieues dans la montagne. Le territoire de la paroisse comprend: Lavey, les Forts de Savatan et de Dailly avec le hameau de Morcles (situé à 10 minutes de Dailly) où l'on compte plusieurs familles catholiques et mixtes et en été bon nombre d'ouvriers catholiques.

Nous n'avons pas besoin d'insister sur les services rendus par le rétablissement du culte catholique depuis ces quelques années. Dieu les connaît et bénit nos bienfaiteurs de la première heure. Nécessairement, pour faire face aux affaires, il fallut contracter une dette bien lourde pour la pauvre communauté naissante. Mais le précieux et constant secours des Missions Intérieures soutint, comme il soutient encore, notre vie si précaire.

Ce n'était là qu'un état stationnaire: il fallait une orientation nouvelle. Le curé actuel, de résidence à l'Abbaye de S<sup>t</sup> Maurice, songeait depuis plusieurs années à un pied-à-terre quelconque. A côté de l'église, il faut l'école dont l'importance religieuse n'échappe à personne. Et chaque heure sonnant nous rappelle mieux ce devoir, immense, écrasaut, parce que tout est à créer, tout est à construire.

Il n'y a pas d'œuvre, nous semble-t-il, plus religieuse, plus patriotique, plus belle que celle qui consiste à disputer à l'indifférence et aux dangers du monde l'âme et l'esprit de l'enfant.

Une circonstance toute providentielle vient de nous amener de généreux dévoûments. Que Dieu soit béni et remercié! Une école catholique est en voie de construction. Si nous avons quelques ressources à notre disposition (bien insuffisantes cependant), de nouveaux sacrifices, de nouvelles charges vont peser sur les faibles épaules du pauvre chanoine desservant. Mais confiant en Dieu et aussi en la grande charité chrétienne à laquelle tant d'âmes doivent le salut, il ira de l'avant, sollicitant avec plus d'insistance que jamais le bienveillant secours de nos chères Missions Intérieures sans le concours desquelles nous n'aurions jamais pu réaliser ce qui existe.

Que tous les bienfaiteurs qui s'intéressent à nos œuvres, reçoivent ici l'expression de notre plus vive gratitude avec l'assurance de nos prières.

# C. Diocèse de Lausanne et Genève.

# Canton de Vaud.

#### 1. Lausanne.

(Curé: M. F. Pahud; 5 vicaires, dont 3 français, 1 vicaire allemand, 1 vicaire italien.)

âmes: 11,000.

Statistique paroissiale: baptêmes 304, mariages 51, sépultures 138. Ces chiffres ne comprennent pas l'église d'Ouchy.

Nos œuvres allemandes, de jeunesse, de charité, de domestiques marchent bien.

Nos écoles, toujours bien fréquentées, continuent à prospérer. Elles ont sept classes pour les garçons, et sept classes pour les filles.

Le culte établi à Renens, le 16 août 1908, a lieu tous les dimanches dans une belle salle, à quelques minutes de la gare. Il est assez bien fréquenté. Renens s'est considérablement aug-

menté depuis quelques années, ainsi que les localités limitrophes de Chavannes, Crissier, Ecublens.

Il y a, dans cette agglomération, un bon nombre de catholiques, surtout de familles et d'ouvriers italiens.

Tous les samedis, il y a, dans la chapelle de Renens, un

catéchisme qui réunit environ 80 enfants.

Du côté opposé, à Paudex, près Lutry, nous avons commencé en 1909, un catéchisme fréquenté par 70 élèves environ, apparte-

nant à des familles d'immigrés.

En octobre 1909, nous avons acheté, dans un beau quartier de la ville, un grand terrain pour y bâtir une nouvelle église. L'église actuelle du Valentin, malgré les services multipliés, ne suffit plus aux besoins et au nombre de la population catholique. La grande œuvre pour nous, maintenant, c'est la nouvelle église. Cette œuvre, belle, importante, nous la recommandons vivement à la générosité des catholiques.

Nous avons une profonde reconnaissance aux Missions Intérieures pour les subsides qu'elles nous accordent et qui nous

sont vraiment nécessaires.

## 2. Vevey.

(Curé: J. Chauffat; un vicaire français, un vicaire allemand, un vicaire italien.) âmes: 6000.

La paroisse catholique de Vevey a enregistré en 1909: 142 baptêmes, 75 enterrements et 29 mariages. Il y a eu pendant l'année 14,750 communions. Nos écoles paroissiales varient entre 375 et 400 élèves. Le patronage des garçons compte environ 80 jeunes gens de 14 à 18 ans, celui des jeunes filles, autant. L'union catholique des grands jeunes gens de 18 à 30 ans comprend une cinquantaine de membres. Le jour de la fête de S<sup>t</sup> Maurice, patron de nos jeunes gens, 137 hommes et jeunes gens ont fait ensemble la S<sup>te</sup> communion. La conférence de S<sup>t</sup> Vincent de Paul a une 30 de membres. Tous les jeudis, les Dames de charité viennent travailler au presbytère pour les Pauvres.

Une caisse d'épargne pour nos diverses sociétés vient d'être

fondée. Elle donne déjà d'excellents résultats.

La portion de la paroisse qui donne le moins de consolation est celle des émigrants italiens toujours plus nombreux, environ 1600 à 1700. Un vicaire italien s'en occupe. La paroisse grevée d'un budget annuel d'une quinzaine de mille francs, qui a soldé en 1809 par un déficit de 1442 Fr., ne pourrait absolument pas se charger des frais de ce Vicariat, si les Missions Intérieures qui ont déjà diminué l'allocation pour le vicariat allemand venait à supprimer ce second subside.

## 3. Moudon.

(Curé: L. Kern.)

âmes: 840.

Statistique: 9 baptêmes (1908:17); 2 mariages (1908:4); 3 sépultures (1908:2). La paroisse a continué sa marche relativement prospère. Le manque de ressources, la grande variété des membres qui la composent, nuisent beaucoup à sa vie religieuse, à l'organisation et à la vie des œuvres paroissiales. C'est un recrutement perpétuel qu'il faut faire, sans trouver beaucoup d'enthousiasme chez ceux qui, demain peut-être, auront transporté leurs pénates ailleurs.

Malgré cela, grâce à Dieu, l'assistance aux offices du dimanche devient toujours plus nombreuse; le nombre des communions augmente d'une manière réjouissante: 1200 pendant cette année, en augmentation de 300 sur l'année dernière; il a doublé depuis 3 ans. Le 20 juin, 17 enfants se sont approchés de la Table sainte pour la 1<sup>re</sup> fois. Les catéchismes-marchent bien et sont régulière-

ment fréquentés jusqu'à 15 ans.

Nos écoles paroissiales comprennent 44 enfants: chiffre qui n'a jamais été atteint jusqu'à présent. Que Dieu daigne bénir les sacrifices et les soucis qu'il faut s'imposer pour l'éducation catho-

lique de cette jeunesse!

Oeuvres paroissiales: Société catholique des hommes et jeunes gens; Association des Mères Chrétiennes; Société catholique de secours mutuels; Société des jeunes filles; Patronage des garçons et Patronage des filles.

Comme toujours, notre reconnaissance va aux Missions Intérieures et à Mgr. Thierrin qui ne compte pas les fatigues pour montrer son admirable dévouement.

# 4. Station de Lucens.

(Dépendant de Moudon.)

Elle continue à être desservie aussi régulièrement que possible par le curé de Moudon, qui chaque dimanche, après avoir terminé les offices à Moudon, vient y célébrer le service à 11 h. Chaque semaine, les catéchismes y sont assez bien fréquentés. L'assistance aux offices serait beaucoup plus nombreuse, si nous possédions un local plus convenable que notre pauvre mansarde.

## 5. Rolle.

(Curé: C. Rey.)

âmes: 900.

Nous avons eu en 1909: 14 baptêmes, 2 mariages et 12 sépultures. La population catholique de la paroisse peut être évaluée

à 900 âmes, réparties dans 27 villages. C'est à peu prêt le <sup>1</sup>/<sub>20</sub> de la population totale. Nous avons eu, cette année, la première communion (20 enfants) et la visite pastorale de Mgr Deruaz. Ce fut une grande joie pour la paroisse de recevoir son évêque vénéré, celui qui, il y a 50 ans, était encore le curé de Rolle. Détail touchant: ce fut un vieillard de 91 ans, M. Bègue de Hornthal, nommé par Mgr Deruaz conseiller paroissial en 1853, qui souhaita la bienvenue à l'Evêque, au nom de la paroisse. 60 enfants furent confirmés.

L'école compte 48 élèves. Elle marche bien; mais je le répète, son existence dépend de l'appui que lui donneront les Missions Intérieures. En les remerciant pour le passé, je me recommande encore une fois à leur générosité.

#### 6. Montreux.

(Curé: Mgr Grand; 3 vicaires, deux français, un allemand; 3 chapelains dont: un à Caux, un à Glion, un aux Avants)

âmes: 6000.

Au printemps dernier, nous avons définitivement constitué notre section de l'Association catholique populaire Suisse qui compte actuellement 75 membres. Parmi ces membres, une œuvre de mutualité a été créée qui a réuni 34 adhérents.

Nous avons cu l'honneur, le 20 juin, de recevoir Sa Grandeur Mgr Deruaz pour la visite pastorale. Près de cinq cents enfants

ont recu le Sacrement de confirmation.

Le 12 décembre, une nouvelle chapelle catholique a été inaugurée aux Avants s. Montreux en faveur des catholiques résidant ou de passage dans cette station climatérique très importante. La chapelle élevée dans un site ravissant est un édifice des mieux réussi.

Nous avons distribué dans l'église paroissiale, cette année, sans compter les chapelles, vingt-quatre-mille-neuf-cents communions.

Cinq cents enfants suivent les catéchismes à Montreux, Ville-

neuve, et les trois chapelles.

Nous avons enregistré 151 baptêmes, 48 sépultures et 35 mariages. Nous avons quatre cents enfants dans nos écoles paroissiales, y compris l'école enfantine.

Notre budget est très lourd et nos charges ne font que grandir. Nous espérons que les Missions Intérieures nous conti-

nueront leur appui.

#### 7. Yverdon.

(Caré: A. Genoud; un vicaire.)

âmes: 1100.

Il y a eu, en 1909, dans notre paroisse (y compris S<sup>te</sup> Croix et Orbe), 60 baptêmes, 26 sépultures, 12 mariages dont 3 mixtes.

Le nombre des communions pascales dépasse celui de l'an dernier; une retraite donnée au mois de mars a été bien suivie. L'assistance aux messes du dimanche me paraît aussi meilleure.

Environ 90 enfants fréquentent le catéchisme; mais, l'instruction religieuse de ceux qui ne sont pas dans nos écoles devient extrêmement difficile. Une leçon par semaine est donnée à Baulmes, Grandson, Mathod et Yvonand.

La société des Dames de Charité poursuit sa tâche avec succès. Celle de chant religieux rehausse par son concours les solennités à l'église et a donné en hiver deux soirées charmantes; celle des jeunes gens réussit bien dans le théâtre; la section de l'A. P. C. S. n'est pas assez nombreuse (20 à 25 hommes); renforcée, elle fera beaucoup de bien.

#### 8. Ste Croix.

(Desservie par Yverdon.)

âmes: 200 environ.

La vie chrétienne se développe d'année en année. Il y a grand'messe, le dimanche, à 9 h. 1/2 ou 10 h.; catéchisme avant et après la messe à 25 enfants. Les communions de dévotion sont relativement nombreuses; le chant liturgique est dignement exécuté. Grâce à la charité des fidèles et des étrangers en villégiature, grâce surtout aux Missions Intérieures, la dette de la chapelle diminue régulièrement.

#### 9 Station d'Orbe.

(Desservie par Yverdon.)

âmes: 200.

Il y a 15 enfants au catéchisme d'Orbe; 7 à celui de Chavornay. La messe est dite tous les quinze jours à la chapelle d'Orbe. Il y a eu messe chantée à Pâques et à Noël; le reste du temps, de simples cantiques. Le chant est très apprécié. L'arbre de Noël a été fort joli et entouré de nombreux parents et amis des élèves du catéchisme.

Les ressources matérielles sont très limitées, nos catholiques sont la plupart de simples ouvriers.

La dette de la chapelle est encore lourde.

### 10. Vallorbe.

(Curé: M. H. Perriard.)

âmes: 800.

Statistique pour 1909: 20 baptêmes, 8 sépultures, 4 mariages. 83 enfants reçoivent l'instruction religieuse: 50 à Vallorbe, 10 au Day, 11 au Pont et 22 au Brassus.

Une modeste église vient d'être érigée dans la station du Brassus. Les travaux seront très probablement, terminés fin juin et nous espérons pouvoir l'inaugurer dans le courant de l'été prochain. — L'œuvre des Missions ne perdra pas de vue notre misère et voudra bien venir en aide aux pauvres paroissiens du Brassus qui ne sauraient supporter, tout seuls, les frais de cette construction jugée nécessaire. —

## 11. Payerne-Corcelles.

(Curé: Maurice Lethone.)

âmes: 1200.

M<sup>r</sup> le docteur Jansen, fatigué par les quêtes et les soucis, a dû quitter la paroisse le 1er octobre pour prendre un poste de repos; il est parti avec tous les regrets de ses paroissiens.

La population catholique augmente sensiblement chaque année, l'école devient insuffisante (220 enfants environ) et un grand nombre de personnes ne peuvent entendre la Messe le dimanche à cause de l'exiguité de la chapelle. Le nombre des communions augmente dans une proportion consolante. La situation financière devient de plus en plus inquiétante, les ressources diminuent beaucoup et les dépenses augmentent: 7000 par an. Le 21 novembre, la paroisse a fêté le 20<sup>me</sup> anniversaire de sa fondation. La pastoration est difficile à cause des absences du curé le dimanche pour les quêtes, et cependant il y aurait nécessité d'établir des œuvres dont les réunions ne peuvent avoir lieu que le dimanche.

D'après ces quelques lignes, il est facile de voir que le secours des Missions Intérieures devient de plus en plus nécessaire.

# 12. Founex.

(Curé: G. Mégevet.)

âmes: 500.

Statistique: 2 mariages, 6 baptêmes, 6 sépultures.

Le fait le plus important à signaler, c'est la première visite

pastorale de Monseigneur Deruaz, dans notre paroisse.

Le 19 septembre, Sa Grandeur Notre Evêque a conféré le Sacrement de confirmation à 59 enfants: 30 garçons et 29 filles.

# 13. Château d'Oex.

(Curé: M. Bullet.)

âmes: 300.

Statistique: Baptêmes 8, Mariages 4, Sépultures 5.

Plus d'une fois en parcourant le compte rendu des Missions Intérieures nous avons admiré le zèle des Dames de charité de Lucerne, Zoug, etc. à qui des curés de la Diaspora allemande exprimaient leur reconnaissance pour des dons reçus à Noël ou au Nouvel-an.

A-t-on quelque part deviné nos impressions et nos convoitises? Nous aurions été tenté de le croire en recevant cette année des Dames de l'Association catholique de Fribourg tout un lot de vêtements et choses utiles pour notre arbre de Noël! Des surprises de ce genre sont fort agréables, surtout dans les stations toutes récentes comme la nôtre, où manque encore un noyau de personnes dévouées et où les paroissiens se recrutent essentiellement dans une population flottante et trop souvent indigente.

Aussi sommes-nous heureux d'adresser à nouveau tous nos remerciements à nos aimables bienfaitrices dé Fribourg dont le

dévoument et l'activité nous ont vraiment touché.

Aux Missions aussi notre gratitude pour le subside qu'elles nous allouent et dont nous leur sommes d'autant plus reconnaissant qu'il nous est plus nécessaire.

## 14. Morges.

(Curé: P. Tachet.)

âmes: 1300.

Nous avons enregistré pour l'année 1909 16 baptêmes, 6 mariages, 11 décès; 75 enfants suivent les catéchismes.

L'événement le plus marquant de cette année a été le départ de M. l'abbé Mouthod qui avait été curé de la paroisse catholique de Morges, pendant près de 5 ans: il a été appelé, par l'autorité diocésaine, à diriger celle de Neuchâtel. Il a emporté beaucoup de regrets et il laisse à tous le souvenir d'un prêtre d'expérience, rempli de zèle et de sollicitude pour le bien et le salut des âmes.

Son successeur, installé le 8 août dernier, n'a qu'à se louer de la sympathie avec laquelle on a bien voulu l'accueillir; il a eu la joie de trouver les écoles paroissiales dans une situation très prospères en ce sens qu'elles sont excellemment dirigées et fréquentées par un nombre d'enfants relativement considérable. Mais les locaux en sont décidément trop exigus: force nous est d'aviser à un aggrandissement et cela pour un avenir très prochain! C'est dire que plus que jamais nous comptons sur l'intarissable générosité de l'œuvre des Missions Intérieures.

# Canton de Neuchâtel.

#### 1. Neuchâtel.

(Curé: M. Mouthod; un vicaire français, un vicaire allemand et un missionaire italien.) âmes: 4200.

Baptêmes 80, Sépultures 40, Mariages 24.

1. Faits caractéristiques de l'année: Le 13 février,

décès de M<sup>r</sup> le Doyen Berset, pendant 46 ans curé de Neuchâtel. Le 13 juin, installation du nouveau curé. Le 30 octobre, par autorisation du Conseil d'Etat. la dépouille mortelle de M<sup>r</sup> le Doyen, a été exhumée du cimetière du Mail, et transportée dans le caveau de la nouvelle église paroissiale.

2. Écoles. Très bien tenues, elles sont fréquentées par 160 élèves, mais le nombre pourrait en être doublé, si les locaux étaient suffisants et surtout si les parents étaient plus soucieux

de l'éducation catholique de leurs enfants.

Nombreux sont les jeunes gens et les jeunes filles catholiques qui viennent à Neuchâtel pour apprendre la langue française ou pour suivre les cours de l'Ecole de commerce et de l'Université. Pour les jeunes filles existe un Pensionnat exclusivement catholique qui a déjà fait ses preuves et gagné la confiance de tous les parents qui y ont placé leurs enfants. — Un Pensionnat analogue pour les jeunes gens est en voie de formation et compte déjà une trentaine d'élèves, sous la direction de maîtres habiles et sérieux, sur le dévouement desquels les parents peuvent se reposer entièrement.

3. O e u v r e s de Jeunesse. Cercle et Patronage S<sup>t</sup>-Joseph pour les jeunes gens de langue française, et société «La Concordia»

pour ceux de langue allemande.

Les jeunes filles sont grouppées en 3 sections: Enfants de Marie françaises; Enfants de Marie allemandes; Société des Domestiques. Un bureau de placement pour ces dernières, fonctionne régulièrement (Faubourg du Crêt 9), mais prend un temps considérable au prêtre qui jusqu'à présent en a la direction, à côté des autres fonctions de son ministère. La nécessité d'ouvrir un home se fait vivement sentir.

- 4. Malades. L'hôpital catholique de la Providence, tenu par les religieuses hospitalières, est de plus en plus apprécié à Neuchâtel. Plus de 500 malades y ont été soignés pendant l'année. Les autres hôpitaux et cliniques de la ville sont régulièrement visités par un prêtre de la paroisse.
- 5. Oeuvres de Charité. Une conférence de St-Vincent de Paul, composée de Messieurs qui visitent et secourent les familles indigentes. Une société de Dames de Charité, qui s'occupent spécialement des enfants pauvres et se réunissent, chaque semaine, en hiver, pour leur confectionner des vêtements. Un Orphelinat qui abrite déjà 25 petites filles entourées de tous les soins les plus maternels.
- 6. Secrétariat italien. Un missionnaire italien est chargé de la pastoration de ses compatriotes, très nombreux à Neuchâtel. Cette œuvre, qui n'est pas une des plus facile et des plus consolante, est cependant très nécessaire et demande à être soutenue

et encouragée. Il faudrait à la colonie italienne un local de ré-

unions et des œuvres de groupement.

7. Eglise et presbytère. Depuis que la nouvelle église est ouverte au culte divin, l'assistance aux offices du dimanche a doublé. Mais il est regrettable que le manque de ressources suffisantes ne permette pas de continuer les travaux inachèvés et de commençer la construction du presbytère. Celui que nous occupons actuellement est tout à fait trop exigu et trop éloigné de l'eglise.

Ce rapide coup d'œil sur la paroisse de Neuchâtel et ses œuvres montre que ce poste n'est pas une sinécure et qu'il y a encore beaucoup de progrès désirables à réaliser. L'heure ne serait donc pas venue pour les Missions Intérieures de nous abandonner. Pleins de gratitude pour le passé, nous osons donc

compter encore sur l'avenir. —

## 2. Fleurier et Noiraigue.

(Curé: Pascal Muriset; Vicaire: Paul Chatton.)

âmes: 2200.

Baptêmes 69; Enterrements 29; Mariages 14.

Grâce à un Vicaire dont l'urgence a été reconnue par Monseigneur ainsi que les Missions Intérieures, les catéchismes sont faits maintenant à Fleurier, Couvet, Travers, Noiraigue, S<sup>t</sup>-Sulpice, Buttes et Verrières (ce dernier est fait par M<sup>r</sup> le Curé des Verrières-France). Les sociétés essayent de se fonder; y arriverontelles? Nous l'espérons. La grande difficulté est de rassembler jeunes gens et jeunes filles. Une station nouvelle sera probablement établie à Travers.

#### 3. La Chaux-de-Fonds.

(Curé: Dr A. Cottier; Vicaires: Frs. Demierre, H. Brasey.)

âmes: 6000.

800 enfants ont reçu le sacrement de confirmation.

La paroisse comprend tout le District de La Chaux-de-Fonds plus les Ponts. La plupart des paroissiens sont horlogers. Voici l'ordre des offices: à 7 heures messe; à 8 heures messe, sermon allemand et sermon italien: à 9 heures messe des enfants; de 9½—11 heures catéchismes au Collège catholique; à 9¾ office et sermon français; à 8 heures du soir, vêpres et bénédiction. En hiver, le sermon italien et la messe des enfants n'ont pas lieu, les catéchismes se font à 1½ heure et les vêpres sont chantées à 2 heures.

Les italiens assistent très nombreux à la messe et au sermon. Nous en sommes très content. Oeuvres et sociétés de la paroisse: Association libre des catholiques romains; Association populaire catholique suisse; Chœur mixte; Chœur d'hommes (la Cécilienne); la Brise (fanfare); la société de Couture ou des Dames de Charité; la Société des domestiques allemandes; le Patronage des filles, section supérieure et section inférieure; le Cercle catholique; la Jeunesse catholique; le Patronage des garçons; le Laurier, société d'indemnités en cas de maladie; le groupe d'Epargne (Cachemaille); la société de secours; l'école enfantine; la bibliothèque paroissiale.

# 4. Gorgier St Aubin (Colombier.)

(Curé: Ern. Wicht.)

âmes: 312 au recensement de janvier.

Le culte a été célébré tous les dimanches, l'été, et tous les quinze jours, l'hiver, dans la gracieuse chapelle toujours si bien ornée et si bien fréquentée. Les enfants y suivent les cours de catéchisme le dimanche et le mercredi après-midi. Une pieuse jeune fille y remplace Mons. le curé quand il est empêché. — La population y est bien catholique et bien sympathique; mais les charges seraient trop lourdes pour elle, si la paroisse mère n'y venait en aide. Nous comptons donc encore pour couvrir les frais de la desservance sur le généreux concours des Missions Intérieures. Merci.

# Canton de Genève.

1. St Joseph.

(Curé J. M. Meirier; 4 Vicaires.)

âmes: 10,000.

Le rapport de S<sup>t</sup>-Joseph n'est pas arrivé malgré plusieurs réclamations.

La Rédaction.

# 2. Paroisse allemande de Genève.

(Curé: l'abbé J. G. Blanchard.)

âmes: 2000.

Les baptêmes et les sépultures ont toujours lieu dans la paroisse de domicile. Mariages: 8.

Chaque année, un certain nombre de paroissiens font bénir

leurs mariages dans les églises françaises.

Depuis 3 ans, un prêtre étranger vient à Noël et à Pâques prêter son concours au curé de l'église allemande et favoriser ainsi la réception des sacrements. Au temps de Pâques, le nombre des confessions et communions

a quelque peu augmenté.

Prière aux familles qui envoient à Genève quelqu'un des leurs de donner au départ l'adresse de l'église allemande.

#### 3. St Antoine au Petit-Saconnex.

(Curé: Joseph Dérippe; deux vicaires.)

âmes: 4500 à 5000.

Statistique: Baptêmes 60; Mariages 34, dont 7 mixtes; Sépultures 29; premières Communions 61. Nombre des Communions dans l'année 20,200.

Grâce à la maison d'œuvres que nous avons inaugurée l'année dernière, nos différentes sociétés paroissiales: chœur de chant, cercle d'hommes, société de St-Vincent de Paul, section littéraire, section gymnastique et patronage sont maintenant bien organisées; nous espérons qu'elles continueront à contribuer au développement spirituel de la paroisse.

# 4. St François.

(Curé: A. Dorsier; 4 vicaires.)

âmes: 17,530.

La population des catholiques de Plainpalais, paroisse de St-François, est de 17,530. Ce chiffre est établi sur les fiches du dernier recensement de 1909 et. de ce fait, doit être tenu pour vrai.

Ont été inscrits pendant le cours de l'année: 322 baptêmes, 234 sépultures, 79 mariages, 112 enfants ont été admis à la Sainte Table. Les communions du 1er janvier au 31 décembre se sont élevées à 22,115.

412 enfants de l'un et l'autre sexe fréquentent les catéchismes préparatoires à la première communion. 89 garçons fréquentent le catéchisme de persévérance; 110 filles, leur catéchisme spécial de persévérance. Le patronage des garçons, sur 225 inscrits, compte 185 réguliers.

120 jeunes filles sont régulières au patronage. Le cercle des jeunes gens, reconstitué tout dernièrement sur de nouvelles

bases, compte 32 membres.

Ces chiffres ne répondent pas à la population indiquée plus haut, c'est évident. Pour être dans le vrai, il importe aussi de remarquer que dans cette agglomération très bigarrée un nombre considérable de paroissiens fréquentent l'église d'une autre paroisse plus à leur portée.

La dette de l'église, légèrement amortie ces deux années dernières, reste de 182,000 frs; le presbytère absolument urgent à construire à proximité de l'église est forcément remis, pour longtemps encore,

faute de ressources. C'est dire que l'appui de l'Oeuvre des Missions Intérieures est une que stion vitale pour cette grande paroisse ouvrière, composée d'étrangers très indifférents aux œuvres catholiques.

Les indigents dont le nombre grandit chaque année et qui sont sollicités à renier leur foi, obligent les catholiques à de réels sacrifices. 128 familles ont été secourues par les Dames de Charité et la Conférence de S<sup>t</sup>-Vincent de Paul; les secours accordés se sont élevés à frs 7200.

Je prie Monsieur le président, MM. les membres du Conseil, et Vous-même, Monsieur le Directeur, de daigner compatir au sort de ma paroisse et je vous prie tous d'agréer le sincère hommage de ma religieuse gratitude pour les subsides généreux qui m'ont été alloués.

### 5. La Plaine.

(Curé: M. L. Vuachet.)

âmes: 500.

Pendant l'année 1909: 7 mariages, 8 baptêmes, 10 sépultures. Les catéchismes comptent: 58 enfants.

Oeuvres diverses: Association des Mères chrétiennes 19 membres; Patronage S<sup>t</sup>-Louis (garçons) 15; Patronage S<sup>t</sup>-Philomène (filles) 21; Union Rurale (hommes) 16; Chantres 10; Chanteuses 14.

L'assistance aux offices est bonne. Les communions sont un

peu plus nombreuses; la distance est un obstacle sérieux.

Evénements de l'année: la Confirmation de plus de 60 enfants, le 8 juin; la création d'un Bulletin Paroissial; la restauration du chœur de l'eglise et des autels, etc.

Nous supplions ses Missions Intérieures de ne pas nous diminuer leur subside. Sans leur providentiel concours, nous ne pourrions continuer la lourde tâche de développer cette paroisse encore jeune et dont les besoins sont dix fois plus grands que les ressources.

# 6. Petit Lancy.

(Curé: F. Fourneau.)

âmes: 500.

La paroisse du Petit Lancy compte en ce moment 500 catholiques. Il y a eu cette année 8 baptêmes et 12 premières communions.

L'événement de l'année a été pour nous la première confirmation donnée dans cette paroisse. La visite de Monseigneur l'Evêque a été pour nous une grande consolation. Soixante-cinq enfants ont reçu le sacrement de confirmation. Nos œuvres continuent à se développer. Il nous manquait une section intermédiaire entre la sortie des catéchismes et l'entrée du cercle des jeunes gens. Nous avons créé la persévérance des jeunes garçons qui ont leur réunion religieuse une fois par demaine, durant cette période si dangereuse de l'apprentissage.

La paroisse remercie les Missions Intérieures du subside de 400 francs qui lui a été envoyé pendant l'année.

